

<b>Zeitschrift:</b>	Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
<b>Herausgeber:</b>	Aînés
<b>Band:</b>	9 (1979)
<b>Heft:</b>	11
<b>Rubrik:</b>	Les jeunes parlent aux aînés : Alice Briod : les pauvres et les aveugles

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 20.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## Les jeunes parlent aux aînés

Sophie

**Alice Briod:**

## Les pauvres et les aveugles

«Je suis là où je dois être». Là, c'est en l'occurrence, le cadre accueillant de Clair-Soleil à Ecublens, maison pour personnes âgées en grande partie non-voyantes. En face de moi, une dame très sympathique aux cheveux gris-blanc m'explique en souriant qu'elle est heureuse où qu'elle se trouve, clarifiant ainsi d'un seul coup la petite phrase prononcée auparavant. Oui, Alice Briod est heureuse. Heureuse du chemin parcouru. Quel chemin? Une vie bien remplie, en accord avec ses convictions et ses idéaux.

Alice Briod, aujourd'hui âgée de 85 ans, est née à Lausanne dans une famille de 7 enfants. Son père était instituteur. «C'était un grand pédagogue», dit-elle avec de la tendresse dans la voix.

Très tôt, la jeune fille se passionna pour le sort des pauvres, des couches sociales les plus misérables. Un amour et une passion qui ne la quittèrent plus.

Elle tâta des études de lettres à l'Université de Lausanne, puis, un peu déçue, s'orienta vers le droit. «Vous savez, le droit, c'est tout à fait passionnant!»

A l'époque, il fallait un cran certain et une volonté farouche pour affronter des études qui étaient jusque-là l'apanage du sexe dit «fort».

«Oui, ce fut difficile, au début. Il fallait se battre pour y arriver. Nous étions 3 filles en tout et pour tout dans la faculté...»

Des études brillantes et une thèse non moins brillante virent les efforts d'Alice Briod récompensés. La thèse s'intitulait «L'Assistance des Pauvres au Moyen Age dans le Pays de Vaud». Pour son grand travail, elle reçut en 1926, le prix Bippert, jamais attribué auparavant.

«Avec les 900 francs que j'ai reçus, j'ai fait imprimer ma thèse...»

Puis l'ouvrage disparut au fond d'un tiroir jusqu'au jour où, environ 50 ans plus tard, il tomba entre les mains de Michel Glardon, alors tuteur général du canton de Vaud, qui avait le projet, aujourd'hui réalisé, de lancer les «Editions d'En Bas». Michel Glardon fut enthousiasmé par l'œuvre d'Alice Briod et, avec son accord, fit paraître cette «Histoire des pauvres au Moyen Age dans le Pays de Vaud» en 1976. Une belle consécration pour Alice Briod qui avait presque oublié son ouvrage au fil du temps... Ce fut son seul livre.

«Je n'ai jamais eu l'intention de devenir écrivain. D'ailleurs, je n'ai pas la plume si facile...»

La vie de cette femme exceptionnelle, de la fin de ses études de droit à la parution de son livre ne manque pas d'intérêt. Jugez-en plutôt:

«J'aurais aimé faire du travail social. Assistante dans les prisons, par exemple. Mais... je suis une femme et on ne m'a pas engagée...»

C'est par un pur hasard qu'elle dénicha alors une petite annonce offrant une place au Secrétariat des Suisses à l'étranger, institution créée à Berne par la Nouvelle Société Helvétique. Alice Briod fut engagée sur-le-champ et consacra dès lors 32 ans de sa vie à son travail. 32 ans de fidélité et d'intérêt pour une cause à laquelle elle croyait fort et ferme.

Son métier lui donna l'occasion de parcourir le monde, particulièrement l'Afrique:

«J'ai vécu un 1<sup>er</sup> août au Transvaal: inoubliable!»

C'est ainsi qu'elle visita, en 1954, le Congo, la Rhodésie, la Zambie, et quelques autres pays encore. Le

contact humain fut de tout temps un enrichissement pour elle.

A 65 ans, elle s'accorda une retraite bien méritée à Vevey. Les années ont passé, mais Alice Briod a gardé une fraîcheur et un enthousiasme hors du commun.

Elle vit depuis 4 ans à Clair-Soleil avec sa sœur, âgée de 93 ans! Les jours s'écoulent tranquillement, partagés entre diverses occupations:

«Le matin, je fais la lecture aux aveugles: j'ai lu 75 romans en 4 ans! Je me promène, je m'occupe de ma sœur, je lis, surtout François et Claude Mauriac (mes favoris!) et j'écoute de la musique, chose que je n'avais jamais faite auparavant. Bref, je n'ai guère le temps de m'ennuyer... De plus, j'essaie d'aider les gens qui vivent ici. Ce n'est pas facile: le drame, c'est que souvent ils tournent autour de leurs problèmes et ne s'occupent de rien d'autre. J'aimerais tant réveiller en eux une étincelle de vie, de bonheur, si petite soit-elle...»

— En vous voyant et en vous écoutant, Mlle Briod, je me dis qu'on doit avoir envie d'être heureux, en votre compagnie... Sentez-vous le poids des années?

— Dans ma tête, pas du tout! Vous savez, je m'intéresse à tout; je crois vraiment que rien ne peut me laisser indifférente...

Sophie Baud

Alice Briod.



**1979-1980**

Excursions de 1 à 5 jours

**En autocar grand confort**

**Fêtes de fin d'année  
Saint-Sylvestre**

Réveillon au Château d'Oron  
et à Gimel. Course surprise.  
Séjour à Finale Ligure.

Demandez  
notre  
programme  
détailé



1188 Gimel  
Tél. 021/74 35 61

1005 Lausanne  
Marterey 15  
Tél. 021/22 14 42